

Le Jugement de Salomon par Nicolas Poussin



Le Jugement de Salomon par Nicolas Poussin (1594-1665).
101 x 150 cm ; Paris, Musée du Louvre.

I Résumé de l'histoire

« Deux prostituées viennent porter requête auprès du roi Salomon : les deux ont donné la vie à un enfant. L'un des enfants est mort-né. Toutes les deux se disent la mère de l'enfant survivant. Elles se présentent au roi et réclament justice.

Le Roi, dans sa grande sagesse, déclare qu'il va faire couper l'enfant en deux. Il en donnera une moitié à l'une, la seconde à l'autre. A ces mots, l'une des femmes s'écrie : « Laissez le vivre. Je renonce à lui mais laissez le vivre ». L'autre accepte le jugement.

La vraie mère de l'enfant est celle qui préfère se sacrifier et renoncer à lui afin qu'il vive. C'est la femme vêtue de jaune. La clarté de la femme de gauche amène à la douceur tandis que celle de droite est sombre... inquiétante. »

Le roi Salomon utilise une ruse pour déterminer la vraie mère de l'enfant car selon lui la vraie mère préférerait laisser son enfant vivant à l'autre femme plutôt que de le voir mourir coupé en 2 .

II Le détour :

Le roi Salomon utilise un détour qu'on peut qualifier de stratégique. En effet, plutôt que de demander clairement qui est la vraie mère (ce qui serait la ligne droite vers la solution), il utilise une ruse basée sur l'amour que porte la vraie mère envers son enfant.

On observe ainsi que parfois le moyen le plus direct d'arriver à son but n'est pas forcément l'emploi de la « ligne droite ». En effet on remarque que le jugement de Salomon est expéditif, il détourne la question « qui est la vraie mère ? » en imposant sa décision. Alors que son but n'est pas de satisfaire les 2 femmes, il trouve un faux compromis qui lui permet de déterminer qui est la vraie mère.

C'est ici qu'est le détour, en effet le compromis mis en place est un détour puisque grâce à cette ruse Salomon sait pertinemment qu'il ne coupera pas l'enfant en 2 mais que grâce à cette menace il parviendra à son but : déterminer qui est la mère.

Son jugement nous fait donc réfléchir sur la manière d'arriver à une vérité. C'est aussi une manière d'atteindre son but en détournant et prenant en compte la morale de la vraie mère qui contrairement à l'autre femme ne peut pas accepter de voir son enfant mourir et être partagé avec une autre.

Cette légende issue de la bible, nous permet de déterminer que le détour est parfois une manière plus rapide et plus sûre d'arriver à son but.

III la problématique

Est-ce politiquement correct d'arriver à ses fins en détournant la morale et en jouant sur les sentiments d'autrui ?
